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СЕЛО МАРКОВКА

Поселок Марковка был основан в 1925 г. крестьянами, переселившимися из 
с. Каин на земли, расположенные между озерами Чистый Каскуль и Камышовый 
Каскуль. От нос. Марковка до с. Каин -  22 км, Зеленой Поляны -  10 км, райцен
тра -  55 км, до ближайшей железнодорожной станции Ключи-Славгородские -  
55 км. Поселок расположен на северо-востоке Ключевского района, у границы с 
Родинским районом, в 30 км от с. Родино.

О том, как возник поселок Марковка, вспоминал Алексей Черненко, один из 
основателей села: «В 1925 году как-то мужики в воскресенье собрались в сель
ском Совете и здесь несколько нас, мужиков, решили выселиться из села Каип, 
ближе к своим пашням, к озерам Чистый Каскуль и Камышовый Каскуль. Орга
низатором был Лелюк Сысой. Весной 1925 года, после посевной, Лелкж Сысой, 
Лелюк Игнат, Лелюк Николай, я, Черненко Алексей, и другие (дворов восемь) пе
реселились и организовали поселок, но названия ему еще не было. Перевозились 
дружно, помогая друг другу. Так мы перезимовали, а весной 1926 года пересели
лись к нам еще дворов 100, и уже к середине 1926 года на почине жило свыше 
150 дворов. <...>. В 1925 году приехал к нам землемер А.В. Марков. Он нарезал
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нам землю, и по его предложению на сельском сходе решили назвать село по фа
милии землеустроителя Марковкой».

С началом коллективизации в селе организуется колхоз «Общий труд». Об 
образовании и становлении колхоза рассказывает один из первых его председате
лей И.А. Кошман: «Весной 1930 года нас 18-20 дворов организовались в колхоз. 
Провели посевную коллективно. Свели в колхоз лошадей, коров, овец, свезли ин
вентарь. Вспахали и засеяли землю членов колхоза. Для колхоза земля еще не 
была нарезана. Прожили мы до уборки -  и тут стряслась беда: колхоз развалился. 
Дело это было новое для крестьян, не верили они еще в колхозную жизнь, не 
знали, как жить. Многие наши колхозники послушали подкулачников, поддались 
агитации кулаков, ночью разобрали лошадей своих, инвентарь, скот. Убирать хлеб 
пришлось каждому в одиночку. Колхоза не стало.

Весной 1931 г. мы снова объединились в колхоз, но теперь уже насовсем. 
Я, Кошман Иван, Кошман Семен, Кутнов, Романенко Д.А. и другие. Нас было 
вначале дворов 16. Нам отпустили семена, нарезали землю. Меня избрали пред
седателем. Стали работать, засеяли гектаров 60. С посевной справились дружно. 
После посевной и в течение лета в колхоз стали вступать один за другим кресть
яне. К осени в колхозе насчитывалось 68 хозяйств. Крестьяне жили бедно, у неко
торых не было хлеба. С большим трудом дожили до уборки. Многие, особенно 
мужчины, не верили в колхозную жизнь и не работали, а уезжали на заработки 
или в ходоки, искать лучшей жизни. В колхозе жили и работали большинство 
женщин. Начали мы уборку. Видя трудное положение колхозников, всем, кто ра
ботал в колхозе, авансом выдали немного хлеба. Теперь те, кто не работал в кол
хозе, просчитались и даже стали грозить убийством руководителям колхоза, на
стаивать на том, чтобы выдать всем, кто работа7! и кто не работат, поровну. Но у 
них ничего не вышло. По этому вопросу собрали собрание, посоветовались с 
людьми, как будем делить хлеб. Люди поняли и стали большинство теперь рабо
тать. Закончили уборку, часть хлеба сдали государству, засыпали семена и выдали 
на трудодни (тогда трудоднем считали каждый выход на работу, не было сдельщи
ны, была уравниловка) по I кг или по 800 г., точно не помню. 1933 год пережили 
трудно, плохой урожай получили, а в 1934 году был хороший урожай, рассчитались 
с государством и на трудодни получили по 6 кг. Колхозники некоторые даже за 
хлеб купили патефоны, велосипеды. Патефон и велосипед впервые появились в 
деревне. До 1936 г. обрабатывай! землю и все делали на лошадях и на быках. 
Трудно на них работать, не то что на машинах. Но работали хорошо, не считались 
с усталостью. По 1,6 га вспахивали однолемешным плугом и по 3 га двухлемеш
ным. На элеватор в Кулунду возили зерно за 75 км и справлялись за 1-1,5 суток. 
Молотили хлеб конной молотилкой, косили конными лобогрейками. Посев у нас 
был небольшой -  400 га.

На нашей улице и на «Кемпере» (так называли Степную улицу) в 1932 г. 
был организован третий колхоз -  «Земледелец». В него входило 20-30 хозяйств, 
маленький был колхоз. В 1933 г. «Земледелец» вместе со всем своим хозяйством 
влился в колхоз «Общий труд». Теперь в колхозе было 2 бригады. В колхозе бы
ло земли гектаров 600, лошадей -  120, коров -  80, свиней -  20. В 1936 г. колхоз 
стал обслуживаться Петуховской МТС. Первый год на наших полях работало 
только 2 трактора: один ЧТЗ и один ХТЗ. А в 1937 г. уже было два ЧТЗ, четыре 
ХТЗ, два «Универсат». Теперь стало легче жить и трудиться. Наш колхоз стал 
сеять более 1000 га. Колхоз богател. В 1938 г. мы получили большой урожай. 
Много продали государству сверх плана и даже на трудодень выдали по 16 кг. 
Колхоз обзавелся сеялками, двигателями, купили две автомашины. А к 1941 г. 
колхоз был богатый, в нем были МТФ-70, ОФТ-130, СТФ-50, автомашины, 
180 лошатей, 3 ветряные мельницы. Имели много хлеба, техники и другого богат
ства, но война помешата нам жить.
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Началась война, мужчины ушли на фронт, женщины заменили их в колхозе. 
Но теперь не хватало трактористов, пришлось учить девушек и женщин. Рабочих 
рук не хватало, колхоз слабел. В первые дни войны колхоз отправил на фронт 
50 лошадей, 2 автомашины, 150 ц мяса, 10 тыс. пудов хлеба. Почти все мужчины 
были призваны на фронт. С 1942 по 1945 г. председателем колхоза был Кутнов 
Филипп. Очень трудное время пережили наши колхозники, но не падали духом. 
Все, кто остался в тылу, в колхозе, надеялся, что, несмотря на временные неудачи 
на фронте, победа будет за нашей Родиной. Эта мысль всех воодушевляла. Все 
отдавали для фронта и победы, и победа настала. 9 мая 1945 г. был день всеобщего 
ликования, радости и слез за тех, кто не вернется домой никогда. После войны кол
хоз вновь поднялся. Хотя и медленно, но стойко стали восстанавливать все то, что 
разрушилось и ослабло за период войны. С 1945 но 1950 г. председателем колхоза 
был Вервейко Яков Антонович. Бригадиром в первой бригаде был Черненко».

Осенью 1950 г., в сентябре, съехались на встречу представители трех колхозов: 
«Общий труд», «Алтайский партизан», «Веселая жизнь». На нем решили объеди
ниться в один колхоз. На следующий день провели колхозные собрания по этому во
просу. На общем собрании приняли новое название колхоза -  им. М.И. Калинина.

Председателем колхоза избрали Карпа Ивановича Ануфриенко, заместителем -  
Макара Владимировича Бабака (бывшего председателя колхоза «Веселая жизнь»). 
Членами правления были избраны Мария Печененко, Илья Кошман и другие. За
ведующим молочно-товарной фермой был И.Н. Зиновьев, зав. СТФ -  И.И. Мар
кин, зав. ОТФ -  Д.А. Романенко, зав. фермой в с. Федотовка -  Мария Печененко. 
Организовали 3 тракторные бригады, которые возглавили А.М. Черных, 
С.А. Кошман, Сокоделов (затем -  И.Д. Черных). За колхозом было закреплено 
13000 га земли.

В августе 1954 г. председателем был избран Александр Васильевич Серегин, 
бывший агроном колхоза. В 1954 г. колхоз, как и весь край, участвовал в подъеме 
целинных и залежных земель. Был получен большой урожай зерновых культур. На 
уборку прибыли машины из Ленинграда, Москвы, Горького, Днепропетровска. 
Расширение посевов кукурузы дало возможность расширить кормовую базу для 
животноводства. Теперь перестали заготавливать сено в Горном Алтае и Баевском 
районе. В это время в колхозе было 601 голова крупного рогатого скота (из них ко
ров -  322), 2039 овец, 204 свиньи, 215 лошадей. В 1954 г. государству было продано 
802 ц мяса, 1969 ц молока. Большой доход получил в этом году колхоз. Колхозни
кам распределили на трудодень по 5 кг хлеба и 8 руб. деньгами.

Из европейской части страны на целину прибыли трактористы В.Я. Петухов, 
М.Е. Бузулуков, В.С. Бурындин и другие. Они показывали образцы ударного тру
да, не уступали им и наши труженики. 127 колхозников были награждены меда
лью «За освоение целинных и залежных земель», председатель колхоза А.В. Сере
гин и бригадиры тракторных бригад В.Я. Петухов и А.Е. Коробкин -  орденом 
Трудового Красного Знамени, В.Я. Буянов -  орденом «Знак Почета».

С 1954 г. колхоз развернул большое строительство. До 1966 г. были построе
ны и перестроены 15 скотных дворов, телятников и кошар, 2 свинарника, 
2 конюшни, 2 больших зерносклада, мастерские, клуб, контора, детские ясли. 
В 1964 г. заложили новую школу на 192 места.

В 1964 г. колхоз был переименован в колхоз «Путь Ильича». Это было вы
звано тем, что, в связи с объединением Ключевского и Кулундинского районов, в 
районе оказалось два колхоза им. М.И. Калинина. А в 1966 г., с образованием 
совхоза «Зеленая Поляна», колхоз вошел в состав совхоза на правах отделения.

С первых дней труженики Марковского отделения совхоза «Зеленая Поляна» 
дружно взялись за работу. Это был подъем, подобный тому, какой был в первые



ИЗ ИСТОРИИ СЕЛ РАЙОНА 335

годы жизни в колхозе. Отделение справилось и с посевной, и с уборкой. Урожай 
был получен хороший: зерновых получено по 10 ц с га, кукурузы на силос -  по 
150-180 ц. Кормов заготовили почти на два года вперед. Много сдали зерна и мя
са государству. Медалью «За доблестный труд» были награждены И.А. Перцев, 
А.Д. Труфманов, А.П. Труфманова, А.А. Пономаренко, Г.К. Севрюк, М.Л. Сумина, 
Л. Химочка и другие.

На 1 января 1966 г. в поселке имелось 150 дворов и проживало 643 жителя. 
Земельные угодья составляли 10992 га, из них пашни -  8045 га. Крупного рогатого 
скота имелось 1170 голов (из них дойных коров -  352), свиней -  150, лошадей -  5, 
тракторов -  32, комбайнов -  17, автомашин -  18.

В 1981 г. был образован совхоз «Марковский», а в начале 90-х гг. он был ре
организован в ТОО «Марковское».

Сельсовет. О его возникновении рассказал житель села Иван Ильич Мар
кин: «Сельский Совет в поселке был организован в 1927 г., и первым председате
лем его был Бондаренко Василий, а я был избран только в 1928 году, весной. 
Трудно пришлось работать в сельсовете. Заготовка хлеба трудно тогда давалась. 
Кулаки, подкулачники не хотели сдавать государству хлеб, и приходилось кое- 
кого раскулачивать или доводить твердое задание. Сельский Совет тогда стоял на 
месте нынешнего школьного сада, напротив магазина, в переулке. В 1934 году сель
ский Совет перевели в Красный Яр, куда входили Марковка, Зеленая Поляна, Фе- 
дотовка, Междукамыш и Слава. А в 1936 году его перевели в Зеленую Поляну».

2 июля 1987 г. по ходатайству жителей в с. Марковка открылся сельский Со
вет. У истоков его создания стояли директор совхоза «Марковский» Н.Н. Кудрен- 
ко, парторг В.Е. Лапыгин и управляющий Марковским отделением Ф.Н. Лысенко. 
Председателем сельсовета был назначен Федор Никитич Лысенко. На территории 
сельского Совета было образовано 15 округов, в них работало 15 депутатов.

В 1989 г. председателем сельсовета стал Г.В. Срыбный. С 1991 г., после реор
ганизации, сельсовет переименован в администрацию. С 1996 должность главы 
администрации занимает Н.С. Никипелова.

Школа. Весной 1927 г. жители села на сходе решили купить здание для 
школы, общими силами перевезти его и собрать. Здание купили в с. Северка, и 
16 августа 1927 г. школа была сдана в эксплуатацию. Школу сдавали торжествен
но, собрались почти все жители поселка, возник стихийный митинг. Вошли в 
школу, торжественно вручили ключи первому заведующему -  учителю Алексею 
Петровичу Петрову. В этот же день он начал записывать учащихся в школу.

По воспоминаниям А.Л. Черненко, работавшего в школе сторожем, первый 
учитель А.П. Петров приехал в село из Ленинграда после окончания педагогиче
ского техникума. Был энергичным, сдержанным, говорил спокойно, делал ударе
ние на «о». Носил кепку, костюм, галстук, зимой -  пиджак «москвич». Ростом он 
был выше среднего, молодой, красивый парень со светло-русыми волосами, заче
санными назад. Был строг и требователен к ученикам. Работала с ним учительни
ца Вера Шрамкова. В школе было 38 учащихся.

Первыми учениками школы были: Анна Петровна Афанасьева (в 1953 г. рабо
тала в Марковской школе учителем), Петр Зиновьев, И.Е. Бондаренко, И.А. Бон
даренко, Егор Пятых, Иван Овсиенко, Александр Шеховцов, Мария Кошман, 
Д. Величко, Г.В. Ковалев, М.И. Филиппов, Мария Черных и другие.

С 1942 по 1949 г. заведующей школой и учителем была А.П. Афанасьева. 
Женщина средних лет, стройная, со светло-русыми волосами, с серыми внима
тельными глазами, требовательная. В марте 1949 г. жители Марковки обратились 
в райсовет с просьбой об открытии семилетней школы (до этого была только на
чальная). Семилетняя школа была открыта I сентября 1949 г. В ней обучалось 
140 чел. В первые годы в школе работали И.Е. Ермолаев (директор), Е.М. Баду-
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лина (завуч), М.Ф. Дмитренко, М.Ф. Боднина, А.П. Афанасьева, Г1.И. Савченко, 
К.С. Дильмухаметова, С.И. Лелюк. В 1961/62 уч. году Марковская семилетняя 
школа преобразована в восьмилетнюю.

В 1964 г. было начато строительство нового здания школы на 192 места. 
В 1968 г. учащиеся перешли в новое здание школы.

Долгое время учителем и директором школы работал Степан Макарович 
Клиппа. Его жена Наталья Ивановна работала учителем начальных классов. Он 
вел историю, черчение и рисование. Был очень внимательным и требовательным 
педагогом, мог найти подход к любому ученику. Уроки им проводились очень ин
тересно, рассказ вел доходчиво, красочно. Очень хорошо рисовал и прививал лю
бовь к рисованию ученикам. В его руководство в школе был идеальный порядок, 
чистота. Школа принимала активное участие в жизни села. В школе были органи
зованы хоровой, драматический и музыкальный кружки. Степан Макарович учил 
учеников игре на балалайке, мандолине. Благодаря этому школьники принимали 
участие в художественной самодеятельности села, выступали на районных смот
рах. Все праздники в селе проходили с участием учеников школы. Они посещали 
производственные участки, принимали участие в чествовании передовиков произ
водства.

В школе часто проводились спортивные соревнования. Хорошо работал шах
матный кружок, шахматисты села занимали первые места в районных соревнова
ниях. Учителя организовывали кружки, факультативные занятия. Школа жила 
очень интересной жизнью. Так как авторитет учителя был на высоком уровне, де
ти тянулись за преподавателями школы, директором. В 1970 г. С.М. Клиппа умер, 
хоронили его всем селом, это была огромная утрата.

В 1974-1975 г., в связи с укрупнением хозяйств, Марковка стала селом не
перспективным. Школа закрылась. В эти годы большая часть населения, в основ
ном семьи с детьми, разъехалась.

Когда закрывали школу, управляющим отделения был В.Я. Петухов. Он со
хранил здание школы тем, что разместил в нем контору, больницу. Когда появи
лась необходимость в школе, здание освободили.

В 1981 г., при организации совхоза «Марковский», школа была вновь откры
та. В 2000 г. в школе обучалось 70 детей, работало 12 преподавателей.




